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粉蒸肉、猪肉炖粉条、炒扁垛……这些过年期
间常吃的菜，都少不了红薯粉条，它可是洛阳人的
必备年货之一。近日，记者来到新安县一红薯粉条
加工现场，用镜头记录了制作粉条的忙碌景象。

寒冬腊月，正是制作红薯粉条的最佳时节，在
这个已成立 15 年的粉条作坊里，工人已经架起大
锅，然后打芡、和红薯淀粉、漏粉、捞粉、冷却、冻粉、
晾晒、捆扎、包装……记者看到了传统手工红薯粉
条制作的全部流程。

53 岁的郝书见，做了 20 多年的红薯粉条。他
告诉记者，由于劳动强度较大，许多年轻人不愿意
学习这一手艺，现在作坊里最年轻的手艺人也已40
多岁。再加之制作过程繁琐，只有部分老作坊仍坚
持手工制作红薯粉条。

“春节临近，市民大量购买年货，如何鉴别红薯
粉条是否掺假，成为市民关心的话题。”新安县薯业
协会会长张书明介绍，一是看，手工制作的粉条，粗
细不均匀、颜色微黄，如果颜色发白，说明掺杂了其
他物质；二是烧，用火将其点燃，好的粉条易燃，且
灰烬捏碎后无杂质；三是煮，红薯粉条容易被煮烂，
掺了食用胶的红薯粉条则久煮不烂。

本报记者 刘冰 文/图

“公交优先”，不仅能缓解城市交通拥堵、倡导低碳出行，而且还体现了“以民为本”的理
念。去年以来，我市新增多批新型环保公交车，并且通过路权优先等措施，进一步提升市民乘
坐公交的舒适度和便捷度。然而在洛北城区，由于停车场地面积不足，许多公交车只能在马
路上过夜。公交场站建设已成为制约我市公共交通发展的一大瓶颈。

8日21时30分，记者在春晴路看到，该道路共有四
个车道，其中两个车道已经停满了公交车，而且还有一
些公交车正在抢占“停车位”。春晴路与解放路交叉口西
侧紧邻公交集团公交二公司，由于该公交场站面积有
限，许多公交车无奈只好停在马路上。

21时，记者在西关九龙鼎西侧看到，中州路慢车道
和快车道两侧，停放了10多辆公交车，车辆基本占用了
车道的一半。

记者在8路公交车站台看到，一辆21路公交车司机
抢占了快车道上的最后一个“停车位”。该司机介绍，这里
是公交三公司所在地，该公司共有17条运营线路。晚上停
放在中州东路的公交车有200多辆，但还是无法满足需
求——53路等线路的公交车还要停在较远的唐宫路上。

事实上，这两处只是我市公交车“无家可归”的缩
影，场站建设与日益增加的公交车数量已成反比。记者
从市公交集团了解到，目前我市已建成停车场9处，正
在建设的停车场3处。

目前，市区共有公交线路90条和公交专线2条，公交
车1600多辆，城市公共交通机动化出行分担率为14%。

按照《城市道路公共交通站、场工程设计标准》规
定，每辆公交车设置停车面积为150平方米。而根据我
市最近制订的综合交通规划，到2015年，我市公交停车
场占地面积应不少于52万平方米。市公交集团相关负
责人表示，目前市公交集团有停车场12处，停车面积共
计31万平方米。由于市区公交场站严重不足，有近一半
的公交车只能停在路上。

走访 公交车夜间无奈占道停放

公交场站建设滞后，致使半数公交车“无家可归”。
市公交集团相关负责人表示，目前场站建设主要遇到土
地、资金等困难。

该负责人表示，场站建设用地紧张，主要体现在
洛北城区。由于用地紧张，现有停车场存在功能不健
全、场地难以扩大、无法新建停车场的尴尬。目前，
洛北城区只好采取租借场所或占道为主的方式解
决问题。

场站建设的滞后影响了车辆保养质量。以公交二公
司为例，这里有我市唯一的公交大修厂，但面积仅 3.8
万平方米。由于大修厂面积小，市公交车只好选择运营

和保养分离的方式：高度保养集中、低度保养分散——
大型维修在解放路大修厂进行、简单的维修分散到各分
公司进行，这导致车辆保养质量难以提升。

鉴于洛北城区的情况，近两年我市公交场站建设开
始往外围发展。但新区公交场站建设因受资金制约，功
能始终得不到完善。

“财力有限，只能集中在一些重点场站工程上，无法
顾及全部。”该负责人表示，近年来，我市相继建设新区
第一停车场、东出口停车场等，但后期建设受到资金影
响，不少公交场站的地面仅做了简单的水泥硬化，安装
了简易房，缺少车辆修理间、养护车间等。

调查 洛北城区公交场站建设滞后

由于公交车停车场地不足，导致公交线路难以优化。
目前市区经常出现“公交车久等不来或是一来就好几辆”
的现象，这就是由于首末站少，公交线路过长，导致公交车
一遇堵车等情况难以正点进站。

另外，因为公交场站少，公交公司无法调节线路运力，
公交线路大量聚集在咽喉路段，如首发或途经东花坛、九
龙鼎等地的公交线路有10多条，这就造成公交列车化现
象——热门车站，经停的公交车线路太多，多辆公交车同
时进站——直接影响公交系统的营运效率，增加道路交通
的压力。

根据我市综合交通规划的统计数据显示，我市目前共
有首末站75个，其中两条以上公交线路公用的站点有30

个，这些首末站除少数有停车场地外，大多数都没有专用
场地。

数据显示，2000年至2010年，我市公交车的日均客
运量持续增长，但2010年之后，日均运量增长乏力，这与
近几年来我市公交车数量的增长不成正比，说明公交线网
的布局已经影响我市公交客流的增长。“如果公交场站问
题没有解决，优化公交线路就是空谈。”市公交集团负责人
如是说。

另外，“无家可归”的公交车还存在安全隐患。一位驾
驶21路公交车的司机表示：公交车夜间停在路上，花费更
大；一些人伺机进行偷电瓶、扎轮胎等破坏活动，这样一
来，还要找专人来看管车辆，导致成本提高。

影响 公交线路难优化 夜间路面被挤占

针对公交场站建设滞后的问题，我市已制订公交发展
专项规划，并列入城市总体控制规划予以控制。市规划局
局长马朝信表示，落实公交用地优先，各级各部门在征迁
上要优先，在供地上支持，在资金上支持，加大投入力度，
真正落实到行动上。

“此外，建设公交场站的土地都是划拨用地的性质，因
此无法进行综合性经营和开发，如果能打破藩篱，以商业
开发来反哺场站运营，则有望破解场站发展的瓶颈。”马朝
信如是说。

2012年，国务院出台《关于城市优先发展公共交通的
指导意见》，提出了“综合开发”的理念。专家表示，城市公
共交通停车场在运作上应该更具市场性。公交场站的功
能无非是停车、发车，土地资源没有得到集约化利用。如
果能将单一的场站变为多功能综合性场所，就能充分挖掘

土地资源潜力。
目前，国内许多城市已经在探索“上天入地”综合开发

模式，如成都德源公交场站综合体则集公交、餐饮、娱乐、
办公为一体，是成都首个现代化公交场站综合体。广州将
一个公交站场建成地下三层、地上八层的建筑物，地上的
一层、二层用于公交站台，七层、八层作为公共停车场，其
余的楼层用于商业用途，地下三层也可用作停车场、地铁
接驳及商业之用。香港采取“地铁+物业”的运作模式，以
商业运作反哺场站运营，成为场站综合开发的成功先例。

市规划部门相关负责人也表示，如果在停车数量不减
少、功能不削弱的基础上，以综合开发补贴公交事业，这也
是解决公交资金投入不足的一个渠道，值得尝试。我市规
划部门正与公交企业沟通，探索公交事业市场化运作的新
路子。

出路 落实“用地优先”探索“上天入地”

手工漏粉条：
传承中的坚守

本版长期征求原创图片，您可在洛阳网
“洛阳社区”摄影天地（http://bbs.lyd.com.
cn/forum-67-1.html）、河图网发帖或发送
邮件至lyrbshb@163.com，我们将择优选用。
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河洛文化旅游节唯一指定接待用酒

炉内作业 “老渔翁”摄

回家路上 “心船”摄

请以上作者将个人联系方式发送至lyrbshb@163.com，
以奉薄酬。

公交车
何时不再何时不再““当街露宿当街露宿””

本报记者 李东慧 文/图

夜间“当街露宿”的公交车

我市近半公交车夜里我市近半公交车夜里““无家可归无家可归”，”，影响公交线路影响公交线路优化和夜间优化和夜间
路面路面交通交通，，公交场站建设滞后问题亟待破解公交场站建设滞后问题亟待破解——


